
ولذلك كان من سبيل التوفيق بتُ بعض الأحاديث التي بعضها تقول إن الرسول قرن وبعضها تقول  ... الشيخ :
كون بتُ الحج والعمرة ، فصل بستع ولدا كان التمتع قائما في أذىان كثتَ من الناس قديدا وحديثا ىو الذي ي

بالتحلل ، فهو يأتي بالعمرة ويتحلل ثم يأتي بالحج ىذا ىو التمتع الدعروف في كتب الفقو ؛ فحينما يسمعون من 
حديث مثلا ابن عمر رضي الله عنو في الصحيحتُ أن النبي صلى الله عليو وسلم بستع وكذلك يقول عمران بن 

يو وسلم وبستعنا ثم قال رجل برأيو ما شاء ، فلا يشكلن ىذا الأمر ولا يختلفن حصتُ بستع رسول الله صلى الله عل
حديث قران الرسول مع حديث بستعو عليو السلام لأن كل قران بستع وليس كل بستع قرانا ؛ ما وجو التمتع من 

ة ىو أن يفصل بتُ القارن ؟ ذلك أنو يتمتع بفض العمرة دون أن يشد لذا رحلا سفرا ىذه متعة لكن الدتعة الكامل
العمرة وبتُ الحج ؛ الشاىد أن عمر بن الخطاب رضي الله عنو نهى الناس أن يتمتعوا بعد رسول الله صلى الله 
عليو وآلو وسلم مع أن الرسول عليو السلام بستع فعلا وعرفتم أنتٍ أقصد بالتمتع القران وأمر بالتمتع حينما أمر 

وقف على الدروة يخطبهم أمرىم بأن يتحللوا وأن يجعلوىا عمرة فقال قائل الصحابة بعد أن طافوا طواف القدوم و 
ما أظن ىكذا اسمو ، الدهم أحد الصحابة قال يا رسول الله عمرتنا ىذه لعامنا ىذا  ...وىو ابن جعشم شو اسمو 

الله عليو وشبك الرسول صلى  ) بل للأبد الأبدين دخلت العمرة في الحج إلى يوم القيامة (أم للأبد ؟ قال 
وسلم بتُ أصابعو مع ذلك حينما أمرىم عليو الصلاة والسلام بالتحلل وأن يجعلوىا عمرة تلكأ بعضهم ولم يبادروا 
إلى تنفيذ أمره عليو السلام فغضب عليو السلام ودخل على بعض زوجاتو مغضبا وىي السيدة عائشة رضي الله 

 عنها قالت من أغضبك يا رسول الله ؟
 لمة .أم س السائل :
لا أظن أم سلمة ، أم سلمة لذا علاقة بالعمرة تبع الحديبية أما ىنا في الحجة الوداع القصة مع عائشة أي  الشيخ :

 ) يا أيها الناس أحلوا فلو لا أني سقت الهدي لأحللت معكم (نعم ، ثم عاد الرسول عليو السلام ليقول لذم 
لأنهم رأوه بشيء وىو لا يفعلو فظنوا أن ىذا الأمر ليس أمر  ؛ لداذا تلكأ أصحابو عليو السلام في حجة الوداع

إلزام وإيجاب وإنما ىو أمر بزيتَ بدليل  ىكذا قام في بالذم وأذىانهم أنو ىو لا يزال لزرما فالرسول عليو السلام بتُن 
لا أني سقت  ) فأحلوا أيها الناس فلولذم السبب ، وإذا ظهر السبب بطل العجب ؛ فلما قال لذم عليو السلام 

، قال جابر وىو صاحبنا في قصة حج النبي صلى الله عليو وسلم رضي الله عنو وعن  الهدي لأحللت معكم (
أبيو قال فتحلل الناس وسطعت المجامر وأتوا النساء ؛ على الرغم من ىذه الأشياء كلها كان عمر رضي الله عنو 

سلم أن يحرص على التمسك بالسنة وأن لا يتمسك بآراء ينهى الناس أن يتمتعوا ؛ ومن العجائب التي بذعل الد
الرجال لأن أي رجل ىو أفقو من عمر بن الخطاب مع ذلك وقع في مثل ىذه الدخالفة حيث قال معللا النهي 



عن التمتع بالعمرة إلى الحج قال يتحلل أحدىم فيذىب إلى متٌ وعضوه يقطر ماء ، نفس الشيء الذي أنكره 
بادرة استجابة قول الرسول لدا قال لذم ما قال رجع عمر إلى ذلك ، فسبحان ربي ما عصم بعض الدتخلفتُ عن م

أحدا في التشريع إلا الأنبياء والرسل ولذلك فالعصمة كما قال عليو السلام ىو التمسك بالسنة ، ىذه واحدة 
لسالفة الأحاديث الكثتَة  معروفة عن عمر بن الخطاب والواقع أنو يجد لو أنصارا حتى ىذا الزمان على الرغم من

والكثتَة جدا ، بذد بعض الناس يقولون الأفراد أفضل مع أمر الرسول بالتحلل وغضبو على من امتنع من التحلل 
لا يزال كثتَ  ) دخلت العمرة في الحج إلى يوم القيامة (ولضو ذلك من الأقوال الدؤكدة ، وقد ذكرنا آنفا قولو : 

واز الحج الدفرد ويجدون لذم مستندا لكن ىذا الدستند مستند واىي بالنسبة إذا من الناس يتمسكون بالقول بج
، ) تركت فيكم أمرين لن تضلوا ما إن تمسكتم بهما كتاب الله وسنتي (رجعنا إلى مثل قولو عليو السلام : 

عليو وىو أن إلى آخر الحديث ، وشيء آخر ذاق مرارتو الدسلمتُ في ىذا الزمان بينما من قبل كان الدسلمون 
عمر بن الخطاب رضي الله عنو جعل الطلاق بلفظ ثلاث ثلاثا ، إذا الرجل قال لزوجتو أنت طالق ثلاثا فقد 

)) فلا تحل لو من بعد حتى تنكح زوجا غيره بانت منو بينونة كبرى على ما سن عمر رضي الله عنو في زمانو 
ل من نصف قرن من الزمان فلما بدأت الشكاوى تتكاثر ، سار ىذا الحكم في الدذاىب الأربعة إلى ما قبل أق ((

على القضاة الإسلاميتُ من كثرة وقوع الدفارقة التي لا حل لذا إلا بعد أن تنكح زوجا غتَه نظروا فوجدوا ىذه 
الدشكلة قائمة ، فلم يجدوا لذا حلا إلا بالرجوع لا أقول إلى السنة وإنما بالرجوع إلى من كان يتمسك بالسنة 

رق بالنسبة إلينا جوىري جدا ؛ لأن الذين حلوا مشكلة كثرة الطلاق بتُ الدسلمتُ في ىذا العصر لجأوا إلى والف
أقوال منها ما يصح ومنها ما لا يصح ، ليس بدعوى اتباع الأصح وإنما اتباع ما يناسب الزمان الذي يناسب 

ول كما كانوا يقولون من قبل بأنو ثلاث ، الزمان اليوم أن نقول بأن الطلاق بلفظ الثلاث واحد أصح من أن نق
عمر بن الخطاب رضي الله عنو في ىذه الدسألة اجتهد كما اجتهد في الدسألة الأولى ؛ لكتٍ أفرق بتُ اجتهاده 
ىذا واجتهاده في الدسألة الأولى ، الدسألة الأولى لا أجد لذا وجها ، الدسألة الأخرى أجد لذا وجها من باب مراعاة 

حكام بتغتَ الزمان ، ذلك لشا ىو واضح في الحديث الذي يقول بأن عمر جعل الطلاق بلفظ الثلاث تغيتَ الأ
ثلاثا أنو لفت النظر لداذا فعل ذلك ؟ الجواب تأديبا للذين يكثرون من استعمال الطلاق والإكثار منو ولسالفة 

ان فإمساك بمعروف أو تسريح بإحسان )) الطلاق مرتالشرع في طريقة إلقاءه ، الشرع يقول في القرآن الكريم : 
معتٌ الآية الكريدة الطلاق الشرعي مرتان في   )) فإن طلقها فلا تحل لو من بعد حتى تنكح زوجا غيره ((،  ((

يعتٍ مرة مرة ، مش مرتان أنت طالق مرتتُ ،  )) الطلاق مرتان ((كل مرة إمساك بدعروف أو تسريح بإحسان 
بعد مرة ، في كل مرة إما إمساك وإرجاع ، وإما تسريح بإحسان ، الذي يقول لزوجتو لا ، الطلاق مرتان يعتٍ مرة 



أنت طالق ثلاثا لقد بصع ما فرق الله وشدد فيما يسر الله ربنا قال في كل مرة إمساك بدعروف أو تسريح بإحسان 
شيخ بررم يعتٍ من ، ىو ما أوسع لنفسو قال لذا روحي أنت طالق ثلاثا ، وبعض الحمقى يقولون كل ما ردك 

في كل مرة ، إمساك بدعروف أو  )) الطلاق مرتان ((الدبالغات والتًىات ىذه ، الشرع حكيم في منتهى الحكمة 
تسريح بإحسان ؛ فإذا طلقها أول مرة ثم راجع نفسو فأعادىا فهذه طلقة ؛ فإذا طلقها مرة ثانية فراجع نفسو 

)) فلا تحل لو إذا وقعت الثالثة فلتت من يده ولربدا تصتَ حصة غتَه أيضا فراجعها وأمسكها ، ىذه الثانية ؛ أما 
" لدا الناس خالفوا شريعة الله أو بدأوا يخالفون شريعة الله في عهد عمر قال  من بعد حتى تنكح زوجا غيره ((

، ىذا ثلاثا " أرى الناس قد استعجلوا أمرا كان لذم فيو أناة فأرى أن أجعلها عليهم ثلاثا ، ثم بدى لو فأوقعها
دليل واضح أنو فعل ذلك اجتهادا ، وىذا الاجتهاد حكم زمتٍ يناسب الوضع الذي كان فيو أولئك الناس 
يستعجلون في إنفاذ الطلاق مرة واحدة بينما ربنا جعلها ثلاثا ، لكن مع الأسف الشديد صارت ىذه السنة 

عهد قريب بينما حديث ابن عباس في صحيح العمرية التي لاحظ فيها مصلحة زمنية صارت سنة مستمرة إلى 
) كان الطلاق في عهد النبي صلى الله عليو وآلو وسلم وفي عهد أبي بكر وصدر مسلم صريح بخلاف ذلك 

ثم بدى لعمر كما ذكرنا آنفا ؛ فإذا نستطيع أن نقول سنة الرسول وسنة  من خلافة عمر يعتبر طلقة واحدة (
الطلاق الثلاث بلفظ واحد ىو طلقة واحدة ؛ لكن عمر اجتهد فرأى لإبطال أبي بكر وسنة عمر كلها متفقة أن 

تلك العادة أن يجعلها عليهم ثلاثا عقوبة لذم ؛ فكان ينبغي على العلماء الذين جاءوا من بعده أن يعودوا إلى 
لحكم إلى ما السنة سنة الرسول وسنة أبي بكر وسنة عمر في صدر خلافتو ؛ لكن لحكمة يريدىا الله استمر ىذا ا

قبل لضو ربع قرن من الزمان تقريبا فبدأ بعض القضاة الإسلاميتُ الذين ما عندىم فكرة العمل بالكتاب والسنة 
وإنما ىم يريدون أن يعالجوا قضايا الناس ومشاكلهم فوجدوا أن ابن تيمية ربضو الله كان يفتي ولا تزال كتبو واضحة 

ا بنحل الدشكلة بالاعتماد على فتوى ابن تيمية بينما كان الواجب جدا بأن ىذا الطلاق طلقة واحدة ، قالو 
عليهم أن يعودوا إلى السنة ؛ فإذا عمر بن الخطاب يلي ىو أحد الخلفاء الراشدين رأى ىذا الرأي فلا يعتٍ 

:  أي أحدىم وإنما لرموعهم كنحو ما ذكرنا لضو قولو تعالى ) فعليكم بسنتي وسنة الخلفاء الراشدين (الرسول 
أي يتبع سبيل غتَ بصيع  )) ومن يشاقق الرسول من بعد ما تبين لو الهدى ويتبع غير سبيل المؤمنين ((

) عليكم الدؤمنتُ وإلا كان الأمر مشكلة ، إذا واحد خالف مسلما معناىا شاق الله ورسولو ، كذلك الحديث 
إلى  ( ...وإياكم ومحدثات الأمور ) عضوا عليها بالنواجذ كلهم بصيعهم بسنتي وسنة الخلفاء الراشدين (

 آخر الحديث ؛ ىذا جوابي عن ىذين الحديثتُ .
 شيخ ما قولكم في التصنيف الدبكر لطالب العلم وىل صحيح أنو يشحذ ذىن طالب العلم ؟ السائل :



لا ليس بصحيح ، وبالطبع أنا أفهم من سؤالك أن التصنيف الذي تسأل عنو ىو الدصنف الذي يطبعو  الشيخ :
وينشره لكتٍ أقول عليو أن يصنف لنفسو ويجمعو عنده في مكتبتو إلى أن يشعر بالنضج العلمي ؛ حينئذ يخرج بدا 
ألف إلى الناس وبلاشك سوف لا يستطيع أن يخرج ما ألف كأول تأليف أو ثاني أو ثالث إلا بعد إعادة النظر ؛ 

راء والأفكار ، والدثل ىو أمامكم فأنا عندي كتاب لأنو سيشعر أنو مع تقدم الزمن أنو اختلفت عليو كثتَ من الآ
ىو أول باكورة عملي وىو الذي أعزوا إليو في كثتَ من كتبي وىو الدعروف بالروض النظتَ في ترتيب وبزريج معجم 
الطبراني الصغتَ ، عندي لرلدان منو كبتَان لكتٍ لا أوافق على طبعو لأنو كلما عننت لي مناسبة فرجعت إليو قلت 

كيف قلت ىكذا ، ما في غرابة لأن العلم ما يدشي إلا خطوة خطوة ، أنا أضرب لكم مثلا ، تفضل الله علين   أنا
بتنبيو العالم الإسلامي اليوم عليها بعد أن كنت وقعت في خلافها فأنتم كطلاب العلم تعلمون الآن بأن ابن حبان 

متساىل في التوثيق فأنا لدا ألفت ىذا الكتاب كنت  إمام من أئمة الحديث والذين يعدلون ويجرحون ويقال فيو إنو
أعتمد على توثيق ابن حبان ، شأني شأن غتَي من الطلاب في ىذا الزمان وفي ما قبل ، وثقو ابن حبان وانتهى 
الأمر ؛ لكن مع الزمن انكشف لي أن توثيق ابن حبان لا يعتد بو دائما وأبدا ؛ فبدأت في كل كتبي ألفت النظر 

الحقيقة فصار الآن عند كثتَ من طلابي أنا خاصة في الجامعة الإسلامية وفي غتَىا من العلم ما لم يكن إلى ىذه 
عندي ؛ أنا كنت جاىلا بو ثم اكتشفت نفسي فأخذت أنبو الناس بأن توثيق ابن حبان ينبغي أن يؤخذ على 

إذا تفرد ابن حبان أحيانا بتوثيق حذر لأنو يوثق المجهولتُ ، ومضى علي زمن لا بأس بو وإذا بي اكتشف بأنو 
رجل فيكون مع ذلك ثقة ، وىذا أختَا سطرتو في بعض الكتب ، كيف ذلك ؟ إذا كان ابن حبان يوثق رجلا 
ويكون ىذا الرجل لو رواة كثر فبرواية ىؤلاء الكثر عن ذاك الراوي الذي ىو لرهول عند غتَه يخرج عن الجهالة 

 ىذه الجهالة الحالية ترشح لأدى  مناسبة للتوثيق فيما إذا وثقو الإمام ابن حبان ؛  العينية إلى الجهالة الحالية ؛ ثم
كذلك تبتُ لي والفضل في ىذا يعود لغتَي ىذا الأختَ وىو الشيخ عبد الربضن الدعلمي ربضو الله أن الدوثق إذا  

لتابعتُ أو من بعدىم يقول في كان من شيوخ ابن حبان فهو ثقة لأنو يوثقو عن معرفة ، بينما ىو يوثق ناسا من ا
بعضهم صراحة لا أعرفو ولا أعرف أباه ، كيف صار عندك ثقة مع أنو لا تعرفو ولا تعرف أباه ىذا لشا انفرد بو 
دون الناس ؛ الخلاصة ىذه أشياء أنا كنت غافلا عنها بضع سنتُ عشر سنتُ الله بو عليم ؛ لكن مع الزمن 

صح طلاب العلم أن يبادروا إلى نشر كتبهم ورسائلهم وإنما عليهم أن يؤلفوا اكتشفت الحقيقة ؛ ولذلك أنا لا أن
ما فيو مانع لأن ىذا التأليف قد يدرنهم قد يحفظ معلوماتهم في كتاب في رسالة ويضعوه على الرف كما فعلت أنا 

أجد من الوقت ما في الروض النظتَ ، وفي اعتقادي أن ىذا الكتاب سوف أموت ويبقى كما ىو ؛ لداذا ؟ لأنو لا 
يدكنتٍ من إعادة النظر من أولو إلى آخره حتى يصلح للنشر بتُ الناس ؛ ولذلك فالدبتدؤون في العلم خطر كبتَ 



جدا أن يؤلفوا وينشروا ؛ لكن من مصلحتهم أن يؤلفوا وأن يدخروا ويحبسوا مؤلفاتهم إلى بعد زمن حينما يشعروا 
 بالنضج العلمي إن شاء الله .

شيخ ما حكم البيعة العامة التي تأخذىا بعض الجماعات على الدنتمتُ إليها وما حكم البيعة الخاصة  السائل :
التي تأخذ أيضا بعض الجماعات على الجهاد في سبيل الله زعموا والقيام بعمليات الاغتيالات وغتَ ذلك بدعوى 

 إرادة إقامة حكم الله في الأرض وغتَ ذلك ؟
 نرى أبدا ىناك بيعة إلا لدن لا وجود لو اليوم ؛ فإذا وجد بويع وىو الخليفة الذي يجمع لضن فيما علمنا لا الشيخ :

الدسلمون على مبايعتو ؛ أما مبايعة حزب من الأحزاب ، لفرد لرئيس لذم أو بصاعة من الجماعات لرئيسهم وىكذا 
ا يثتَ فتنا كثتَة جدا بتُ فهذا في الواقع من البدع العصرية التي فشت في الزمن الحاضر ، وذلك بلاشك لش

الدسلمتُ لأن كل بصاعة بذد نفسها وقد أخذت برىبة البيعة أن تلتزم الخط الذي يدشي فيو حزبو فهذا الدبايع لو 
الأمر والنهي كما لو كان خليفة الدسلمتُ ، وىناك مبايع آخر ولو خط آخر وىكذا تتباعد الجماعات بعضها عن 

ة الدختلفة ، فبالإضافة إلى أننا لا نعلم بيعة إلا للخليفة الدسلم فنجد أثار ىذه بعض بسبب ىذه البيعات العديد
البيعات ، لصد آثارىا السيئة في نفوس الدبايعيتُ ؛ ولذلك فأنا أرى أنو ليس من يعتٍ كمال الجماعة التي تريد أن 

قد على رقابهم وعليهم أن تعمل بكتاب الله وبحديث رسول الله صلى الله عليو وسلم أن يكون ىناك بيعة تع
يلتزموىا وأن يؤبشوا أنفسهم فيما إذا نقضوىا لا نعلم شيئا من ىذه البيعات كان لذا أصل في الزمن الأول ، 
صحيح أن الزمن الأول كان إمامهم واحد في كل البلاد الإسلامية فكان يبايع وىذه البيعة الشرعية لكن لدا تفرق 

يأخذون بيعات من أفرادىم من شعبهم لكن ىذا لم يرد أبدا في الكتاب ولا في الدسلمون صار ىناك بعض الدلوك 
السنة ما يجيز ، لا أقول ما يوجب لذم أن يفرضوا أخد البيعة من أفراد شعبهم ، لدا ذكرنا من أن ذلك يساعد 

غابر ؛ فهذا في على بذسيم تفريق الدسلمتُ إلى بصاعات ، إلى أحزاب ، إلى ملوك طوائف كما وقع في التاريخ ال
اعتقادي بأنو لا ينبغي أن يتورط الدسلم فيبايع أحدا البيعة التي تلزمو بأن يطيع الدبايع إطاعة عمياء ؛ لأن من 

ىذه البيعة لدن تبايع ؟  " أن تطيع الإمام الدبايع ولو جلد ظهرك وأخذ مالك "شروط البيعة التي جاءت في السنة 
جاء في سؤالك موضوع الاغتيالات ىذا من  ...لو أصل في الإسلام أبدا ، لعديد من الأشخاص ! ىذا لا يوجد 

أشر ما يذاع الآن في العالم الإسلامي وىو ارتكاب بأمر من بعض الدتًئستُ على بعض الجماعات وقد يكونون 
وحينما  من الناس الطيبتُ لكن لا يتنافى الطيابة مع الغفلة بل في كثتَ من الأحيان يكون الطيب من الدغفلتُ

يكون كذلك فهو يكون من الدستغلتُ سواء استغلال من استغلو كانت نيتو طيبة أو سيئة ؛ فيجب أن يكون 
" لست بالخب ولا الدسلم طيبا وأن يكون يقظا فطنا لبيبا كما جاء عن عمر بن الخطاب رضي الله عنو قال 



ون الدسلم ؛ فهناك بعض الناس بسلاطة فهو نبيو وىو يقظ وىو كيس فطن ، ىكذا يجب أن يك الخب يخدعوني "
لسانهم وربدا بسبب إخلاصهم في دعوتهم ولو كانوا على الخطأ يسيطرون على بعض الأفراد ويأخذون بألبابهم 
وبقلوبهم فيأمرونهم بأن يقتلوا فلانا لأن ىذا زنديق ، أو قد لا يكون زنديقا ولكنو يقف حجر عثرة في طريق 

تهم القائمة على سفك الدماء ؛ فهذا لا يجوز في الإسلام لا يجوز تنفيذ أمر بقتل الدعوة وأي دعوة ؟ ىي دعو 
 مسلم إلا إطاعة لذلك الرجل الوحيد الدبايع وىو خليفة الدسلمتُ فقط وليس غتَ ذلك ؛ نعم .

 نفضل . الشيخ :
توي الكلام في قضية شيخ بالنسبة لدسألة توثيق ابن حبان أستاذي التي تفضلهم بها قبل قليل ىل يس السائل :

توثيق ابن حبان في المجهول وفيمن وثق وجرح يعتٍ الذي لم يعلم فيو جرحا أو تعديلا وثقو ابن حبان يعتٍ ىذا 
 يقع الكلام عليو ؟

 ىو الدقصود . الشيخ :
 الحلبي : يعتٍ ىو الدقصود يعتٍ ؟

رحناىا آنفا حينئذ تأتي قاعدة الجرح مقدم طبعا إذا كان جرح من غتَه ووثقو ىو ولو بهذه الطريقة التي ش الشيخ :
 على التعديل بشرطو فيبحث ىذا .

 الحلبي : جزاك الله ختَا شيخنا .
 وإياك . الشيخ :
سؤال في التلفاز ، معلوم أنو من أشد أجهزة الإعلام إضرارا  بالعقيدة والأخلاق والدعوة الإسلامية وقد  السائل :

ة إليو ؛ فمنهم من قال بحرمتو ابتداء واعتبره من التصوير المحرم ، ومنهم من أقره اختلفت ردود أفعال العلماء بالنسب
كجهاز نافع ، لو أحسن اسغلالو غتَ أنو اعتزل التعامل معو لدا غلب عليو من الدنكرات ، وفريق ثالث يرى 

عليقكم خاصة وأن بعض وجوب اقتحام ىذا الجهاز ولزاولة التأثتَ من خلالو بدا يخدم الدعوة الإسلامية ؛ فما ت
الدلتزمتُ صار يتجرأ على شراء التلفاز وإدخالو بيتو احتجاجا بدا أصبح فيو من برامج مفيدة وبرقيقات بناءة 

 خاصة في بعض دول الخليج ؟
نعم، أنا الذي أراه وقلت ىذا مرارا وتكرارا أن التلفاز كالراديو كالدسجلة وإن كان يختلف عنهما في  الشيخ :
ليس فيها إلا استعمال الصوت ؛ فهذان أو ىاتان  ...حدة وىي أن فيها صورا ؛ فالراديوا والدسجلة ناحية وا

الوسيلتان من الراديو والدسجلة وسيلة يدكن استعمالذا في الختَ ويدكن استعمالذا في الشر ، فلا يقال يجوز أو لا 
نهما إطلاقا يجوز أو إطلاقا لا يجوز وإنما الجواز يجوز ؛ أنا أتكلم الآن عن الراديو وعن الدسجلة لا يقال في كل م



وعدم الجواز منوط ومربوط كل منهما بطريقة الإستعمال ، فإن استعمل كل منهما فيما ينفع فهو ختَ ومستحب 
ووسيلة طيبة وإن استعمل في الشر فهو شر وإن استعمل في الدباح فهو مباح ، ذلك حكمهما بساما كهذا اللسان 

ن الإنسان أن يذكر الله ولشكن أن يتكلم بكلام مباح ، ولشكن يتكلم بكلام حرام ؛ فاللسان كخلق ، اللسان لشك
من خلق الله ىو نعمة لكن قد تنقلب ىذه النعمة إلى نقمة بسبب سوء الاستعمال ، كذلك الآلتان الدذكورتان 

حكم الاستعمال عندي كحكم  آنفا ؛ بعد ىذه التوطئة وىذه الدقدمة نعود إلى التلفاز ، التلفاز من حيث
استعمال الجهازين السابقتُ ذكرا مع ملاحظة الفرق الدسبوق ذكره وىو أن فيو صورا لكتٍ أنا أجد في السنة التي 

) لا تدخل الملائكة دارا أطبقت على برريم التصوير أولا وبرريم استعمال الصور ثانيا وأن ىذه الصور المحرمة 
ن التلفاز أو التلفزيون يجوز استعمالو لو ضبط استعمالو ، ولدا كان التلفاز لو علاقة مع ىذا أقول بأ فيها صورة (

بالدولة وليس بالأفراد ولا يستطيع كل فرد أن يوجهو الوجة التي يريدىا ؛ لذلك آه ، وقبل ىذا أقول وبناء على 
ا يستحب أو ما يجوز في ذلك إذا كانت الدولة مناىجها لا تتقيد فيها بحكم شرعي يجيز نشر ما يجب أو م

التلفاز ، إذا كان لا يوجد في الدولة مثل ىذا التحديد وذلك لا يكون بطبيعة الحال إلا فيما لو كان ىناك لجنة 
تدرس البرامج التي تأتيها من كل بلاد الدنيا وبسيز الصالح منها من الطالح فما كان صالحا نشر وما لم يكن كذلك 

لأمر ليس كذلك فأنا أرى أنو لا يجوز للمسلم أن يدخل ىذا التلفاز داره لأن الغالب طوي ورمي أرضا ، لدا كان ا
عليو الشر ، و الغالب عليو إفساد الأىل وبخاصة الناشئتُ والأطفال الصغار لاسيما وقد تطور الوضع في التلفاز 

م ىذه في الحقيقة يضطرني ىذا أن إلى ابزاذ ىذه الصور ما أدري ماذا يسمونها الكرتونية ، أفلام الكرتون ؛ فالأفلا
أبحث مسألة التصوير في العصر الحاضر ، فيو خلاف كبتَ جدا بتُ الإسلاميتُ أو الدعاة منهم أو الكتاب فكثتَ 
منهم يقول بأن التصوير الفوتوغرافي جائز ، وىذا أنا في اعتقادي كما قلت مرارا وتكرارا ظاىرية عصرية لا يجوز 

احة التصوير بوسائلها ؛ لأن الإسلام لا يفرق بتُ وسيلة أخرى إذا كانت الثمرة واحدة ؛ التمسك بها ولا استب
فهذه الصورة يدوية ىذه حرام لأنها باليد وىذه صورة فوتوغرافية حلال لأنها بالآلة ؛ الشاىد أن بعض الناس اليوم 

ور الكرتونية كما قال بعضهم آنفا ؟ ىذه تورطوا وقالوا الصور الفوتوغرافية جائزة لكن ماذا يفعلون الآن بهذه الص
صور الحقيقة أنا أكاد أتفجر غيضا على ىؤلاء الناس الذين يصورون إنسان لو فكتُ أكبر من رأسو كأنو مش 
عاجبهم خلق الله ؛ فذلك يقدمون إلى الأطفال صور غريبة لا وجود لذا في خلق الله ، خيالية لزضة ، ىذا لزرم 

بإباحة التصوير الفوتوغرافي لأنو من حجتهم علاوة على ما ذكرنا آنفا أن ىذه الآلة  حتى عند اللذين يقولون
الفوتوغرافية ىذه ما تزيد عما خلقها الله ، يعتٍ ما توجد شيئا جديدا طيب وىذا ماذا تفعلون بهذه الصور 

)) ما الله الذي قال ربنا فيو  الكرتونية  التي يتقزز منها بدل الدؤمن حينما يقابل ىذا الخلق الذي ىم أوجدوه بخلق



فإذا لا أرى لدسلم أن يدخل بيتو ىذا الجهاز إلا يوم الله أعلم متى يكون  ترى في خلق الرحمن من تفاوت ((
ىذا اليوم يكون ىناك دولة إسلامية تتبتٍ نظاما إسلاميا مائة في الدائة لا بأس أن يكون ىناك آراء اجتهادية وقد 

عض العلماء ؛ لكن الدهم أن يكون الرأي صدر من لجنة من أىل العلم ، وبناء على بزتلف الآراء ولو من ب
نصائح ىذه اللجنة تذاع الأخبار والدناظر وما شابو ذلك في التلفاز لاشك أنو يكون من أحسن الوسائل للتأثتَ 

يت ىناك تلفاز إسلامي في الناس ولتوجيههم ولتعليمهم ؛ وأنا أقول كثتَا بدثل ىذه الدناسبة من البيان أقول ل
يعرض شيخا يطوف حول الكعبة يعلم الحجاج قبل أن يذىبوا إلى الحج وىم لا يعرفون كيف يحجون ، وإذا عادوا 

يعتٍ اليوم حجة السيارات لداذا ؟ لأنهم لا  " وما حججت ولكن حجت الإبل "يقول لذم قائلهم أو فقيههم 
جلا عالدا يتكلم ويعمل يبتُ للناس كيف يبدأ الطواف ، كيف يقبل يحسنون الحج ، فليت ىناك تلفاز فعلا يرينا ر 

الحجر الأسود ، متى لا يقبل ؛ كل ىذه الأشياء التي تقع اليوم ىو يدثلها بصورة واضحة بينة وقس على ذلك 
ا بصيع مناسك الحج حتى  الإنسان يكون قد حج نظريا ثم يطبق ذلك عمليا ، لا لصد شيئا من ىذا إطلاقا ؛ لداذ

؟ لأن القائمتُ على ىذه الأجهزة اليوم ليسوا من الدلتزمتُ أولا بالإسلام ثم ليسوا من أىل العلم وأختَ مع 
الأسف رئيس الدولة لا يكلف ىؤلاء الدوظفتُ وىم موظفون عنده بأن يأخذوا رأي أىل العلم في ىذا الذي 

بعض الدول الإسلامية ينشر فيها الخلاعة ،  ينشرونو وكلكم يعلم الانتقادات التي توجو على بعض الإذاعات في
 ينشر فيها التبرج إلى آخره ؛ ولكن كما قال الشاعر :

 " ولو ناديت أسمعت حيا  *** ولكن لا حياة لدن تنادي ، 
 ىذا رأيي في التلفاز . ولو نارا نفخت بها أضاءت *** ولكن أنت تنفخ في رماد "

من يرى اقتحام ىذا الجهاز للتأثتَ من حلالو ومنهم من يرفض ذلك  طيب موقف الدعاة والعلماء منهم السائل :
 ؟ ...

 فهم الجواب بارك الله فيك ، فهم الجواب حينما تقول لا يجوز إدخال ىذا الجهاز لبيت الدسلم . الشيخ :
از موجود أنا أتكلم للدعاة الذين يقولون نغزوه لكي نؤثر من خلالو على من لديهم ىذا الجهاز ، الجه السائل :

في البيوت لاشك عند كثتَ من الناس فهو يقول مادام أن كلو شر أنا أدخل وأعمل لرلة إسلامية وأعمل أحاديث 
فيها من الختَ حتى تكون جوارا للجوار السيء ، والبعض يقول لا حتى لا يشتًي ىذا الجهاز الصالحون بهذه 

 الحجة أن فيو أشياء نافعة فهذه الدسألة ؟
ت عليك كأنك تريد تقول إنو مثلا رجل عالم فاضل ىل يعرض نفسو أو إذا طلب أن يلقي درسا فهم الشيخ :

 مثلا ويذاع في التلفاز درسو على ملأ من الناس ىل يفعل ذلك أم لا ، ىل ىكذا تقريبا ؟



 نعم . السائل :
أما وشره أكثر من ختَه نعم، أنا أقول لو كان شر التلفاز أقل من ختَه كان أوافق على ىذا الفعل ،  الشيخ :

فالرأي الذي حكيتو ىو الوارد ىناك يعتٍ يكون فيو إذاعة لإدخال التلفاز في البيوت والذي سيصتَ أن البيت 
الفلاني ما عنده تلفاز لدا فلان من العلماء أو الوعاظ أو من الدرشدين إلى آخره يبلغو أنو أصبح لو جلسات 

ره ينشط ليشتًي التلفاز وما دخل التلفاز داره أبدا لكن يلي رايح يصتَ خاصة في الأسبوع يوم أو يومتُ إلى آخ
" دفع الدفسدة قبل سوف يستعمل ىذا التلفاز لغتَ ذلك وىنا يحصل الفساد ؛ وحينئذ تأتي القاعدة العلمية 

ا فائدة بذاوبي ثم أرى أنا أن ىذه الدعوة التي حكينا آنفا أو الصورة التي أنا عرضتها فأنا أقول م جلب الدصلحة "
مع اللجنة الدسئولة في التلفاز أن ألقي درسا منظما بواسطة التلفاز ، ما الذي يستفيده الناس سوى أن يروا صورتي 
؟ لكن يدكنهم أن يسمعوا صوتي بدون طريقة التلفاز ، واضح ؟ فالفائدة الدرجوه والدؤثرة ليست ىو بروزي أنا 

ليس ىناك فائدة كبرى من وراء تبرير ىذا العمل من أجل إفادة الناس بشكلي وإنما بروزي أنا بصوتي ؛ فإذا 
 الآخرين ؛ فليكن ذلك بطريق الإذاعة بالراديوا وليس بالتلفاز .

) شيخنا بالنسبة للتصوير شيخنا يقولون من شبهاتهم ومن أقوى شبههم أنو يشبو الدرآة ، وأيضا حديث  السائل :
 ذه الشبهة ؟فما الرد على ى إلا رقما في ثوب (

 نعم، يكفي وأظنك تنقل عنهم نقلا صحيحا قولك عنهم يشبو فإذا ىو ليس مرآة . الشيخ :
 صحيح ىم قاسوا . السائل :
قاسوا يعتٍ يشبهو لكن إذا قيل زيد أسد فهو يشبو الأسد ؛ لكن ليس أسدا فإذا رأى الناظر نفسو في  الشيخ :

ينما الصورة ىي صورة ثابتة ؛ أما حديث إلا رقما في ثوب فهذا في الدرآة فلا يقال إن ىذه صورة لأنها زائلة ب
الواقع لشا يحتاجو ويفيد البحث فيو، إلا رقما في ثوب ليس استثناء من تعاطي تصوير الصور المحرمة وإنما ىو 

عاطي استثناء من استعمال الصورة ، ولا أقول الآن لزرمة لكن أظن ظهر لك الفرق بتُ الأمرين بدعتٌ عندنا ت
) إلا رقما في التصوير إيجاد صورة لم تكن من قبل ، والأمر الثاني استعمال ىذه الصورة ؛ فقولو عليو السلام : 

ليس استثناء من الأول وإنما للاستعمال ؛ واضح إلى ىنا ، شيء ثاني ىل ىذا الاستثناء للصورة المحرمة وأم  ثوب (
خر ؟ ىذا أنا أميل إليو وذكرتو في آداب الزفاف فيما أذكر لكن الصورة التي زالت معالدها وصار ىيكلها شيء آ

الدهم الآن سؤالك يتعلق ليس في استعمال الصورة وإنما في التصوير لأن السؤال كان أنو يقولون ىؤلاء الذين 
من يبيحون التصوير ليس تعاطي الصورة وإنما إيجاد الصورة يحتجون بهذا الحديث ، فهم يتوهمون الاستثناء ىو 

) لا تدخل الملائكة بيتا فيو صورة أو كلب تعاطي إيجاد الصورة وليس من استعمال الصورة والدليل على ذلك 



 فقيل للراوي ألم يقل إلا رقما في ثوب ؟ فإذا القضية لذا علاقة باستعمال الصورة وليس بإيجادىا . واضح . (
 واضح . السائل :
ت ، أحد الإخوة ىنا أرسل يسأل ما حكم النزول في عملية في فلسطتُ  شيخنا بالنسبة لسؤال الاغتيالا السائل :

طبعا بقصد الجهاد في سبيل الله وغتَ ذلك وزعم أنو فرض عتُ على كل مسلم ومسلمة في ىذا الوقت الحاضر 
 فما قولكم في ىذا ؟

والآن ابزاذ العدة لضن نقول إن الجهاد في فلسطتُ ىو بلاشك جهاد عيتٍ ولكن يجب ابزاذ العدة ،  الشيخ :
مسدود الطريق أمام من كان يستطيع أن يتخذ العدة ؛ فهو الآن مادام لم تتخذ العدة التي أمر الله بها فهو لا 
يقال إنو واجب لأنو حينذاك يعتٍ بقى كل فرد يركب رأسو ويروح ويجاىد ويفعل الفعل ثم يأتي بعد ذلك شرور 

)) و أعدوا لهم ما استطعتم من بدثل ىذا الجهاد الذي ذكرتو عنو  أكبر من الدصلحة التي ىو يريد أن يحصلها
، ىذا لضن ندندن  دائما حولو وىو يتطلب الاستعداد قوة ومن رباط الخيل ترىبون بو عدو الله وعدوكم ((

لذا  الإيداني والنفسي ، ثم يأتي الاستعداد الدادي وأين الدسلمتُ وىذا الاستعداد إنما ىي عواطف جامعة لا نظام
 ولا قيود ولا شروط وىذا لا يجوز .

الحلبي : شيخنا عند ذكر مسألة  الدرآة تفضلت فقلت إن الفرق بينهما أو من وجود الفرق بينهما أن الدرآة لا 
 تثبت الصورة والصورة تثبت أو تزول بعد قليل ، أما الدرآة بعكس ذلك ، 

 نعم . الشيخ :
ض المجيزين أثناء النقاش يعتٍ وضع ىذا الإشكال يلي ىو البث الدباشر الحلبي : شيخنا قد يشكل على ىذا مع بع

، الآن البث الدباشر أشبو بالدرآة ، ناس يروح ىيك تنقل الصورة وما بتًجع ؛ فالصورة في نفس اللحظة يلي 
 يتصورون فيها الناس بتكون على التلفاز موجودة .

 عفوا ! البث الدباشر بفهم أنا التليفون . الشيخ :
 الحلبي : البث الدباشر التلفزيون .

 طول بالك ، البث الدباشر  ىذا لا يدكن عرضو ثاني مرة ؟ الشيخ :
 الحلبي : نعم يدكن عرضو .

 ىذا ىو . الشيخ :
 الحلبي : طبعا يدكن عرضو .

 ىذا ىو انتقض . الشيخ :



 الحلبي : إذا ىنا في الحفظ .
 نعم . الشيخ :

 الحلبي : جزاك الله ختَا .
ىل يجوز إجراء عملية التجميل سواء كان ذلك من أصل الخلقة أو لشيء طارئ كحادث مثلا ؟ وىل  لسائل :ا

يفرق بتُ وضع عضو وإزالة عضو آخر ؟ وىل يدخل في ذلك تغيتَ خلق الله تعالى، كذلك النمص الدنهي عنو 
بالنسبة للمرأة وطبعا في حالة ما إذا   وإزالة شعر الحاجبتُ والوجو ىل ىو الدقصود الحاجبتُ والوجو أم الجسد كلو

كان ذلك منهيا عنو الأختَ وىو إزالة الشعر من الجسد كلو قد يؤدي الزوج وينفر من زوجتو بسبب وجود ىذا 
 الشعر ىل يجوز لذا ذلك إزالة ىذا الشعر أم لا ؟

 . ...وراء الأكمة بارك الله فيك أنت عم بذمع في سؤال واحد عديد من الأسئلة وأنا أعرف ما  الشيخ :
 الحلبي : يسأل يعتٍ من أين تؤكل الكتف ؟

نرجع إلى القسم الأول من السؤال ، ما ىو ؟ التجميل ، إن كان التجميل ما كان خلقة غتَ بصيل ـ لا  الشيخ :
تشرب بيدك اليسرى يا أخانا ـ أو كان بذميلا لدا عرض ىذا لمجمل ، لاشك أنو يجب التفريق بتُ التجميلتُ 

تغيتَ خلق الله عزوجل ، نفتًض إنسان لو أنف أفطس ،  ...حدهما يجوز والآخر لا يجوز ، الذي لا يجوز ىو فأ
شو معتٌ أفطس ؟ يعتٍ ىيك مش عاجبو فيأتي فيعمل عملية جراحية وينهضو شويو ، ىذا الفطس إن كان كما 

؟ لأن الله عز وجل ما خلق شيئا  ىو الدفروض من خلق الله عز وجل فيجب أن يتًك على ما خلق الله ؛ لداذا
عبثا ، ىذا بساما يفتح لنا فقها واسعا في لرال ما يجوز من التغيتَ لخلق الله وما لا يجوز إنسان ربنا عز وجل خلقو 
أبيض ىو لا يريد ىذا البياض لأنو فيو شبهة من الأبرص مثلا فهو يتقصد أن يصيغ بشرتو باللون أسمر  شو 

طي ، ىذا ما أعجبو خلق الله ، البياض ما أعجبو ؛ آخر على العكس من ذلك أسمر حن ...بيسموه برونزي 
البشرة ، أسمر اللون ما يعجبو أيضا فيتعاطى وسائل ربدا وصل العلم إليها أو ما وصل فتَيد أن يغتَ من بشرتو 

لشيء ىو خلق الله فهذا لا السمراء إلى البيضاء وىناك فصول وأنواع وأمثلة كثتَة وكثتَة جدا ؛ فإذا كان التجميل 
يجوز لقولو عليو الصلاة والسلام : ) لعن الله النامصات والدتنمصات والواشمات والدستوشمات والفالجات ) 
الواصلات ( وفي رواية أخرى : ) والواصلات والدستوصلات والفالجات الدغتَات لخلق الله للحسن ( الرسول عليو 

 شيء من خلق الله عز وجل بأي وسيلة إما بوشم البشرة يلي ربنا خلقها السلام بذد في ىذا احديث حرم تغيتَ
ولذا حواجب كثيفة أو حاجبتُ مقرونتُ فلا يعجبها  ...لونا واحدا فهو يغتَىا بالوشم أو تغيتَ الشعر خلقها 

ولا خلق الله فتأخذ الدنكاش أو الدوس أو ما شابو ذلك وتفرق بتُ حاجب وحاجب وتدققهما يعبجها خلقها 



يعجبها خلق الله ، ىذا حرام ، وعلى ذلك فقس ) لعن الله النامصات والدتنمصات والواشمات والدستوشمات 
الفالجات يعتٍ الدرأة بتكون لذا أسنان مرصوصة ، مرصوفة بعضها  ...والفالجات ( الوشم معروف عندكم بصيعا 

اني يصتَ بينهما فلجة ، ىذا الذي يعجبها ، بجانب بعض كالؤلؤ ما يعجبها ذلك فتأخذ من ىذا السن والسن الث
أما خلق الله فلا يعجبها ، قال عليو السلام ختاما لذذا الحديث ) الدغتَات لخلق الله للحسن ( نهاية الحديث 
عظيمة جدا ، ما قال الدغتَات لخلق وبس ، قال الدغتَات لخق الله للحسن ؛ فلو أن امرأة كان لذا جفن يدنعها من 

ملت عملية جراحية ورفعت الجفن ، ىذا ليس للحسن إنما للنظر وىكذا نعود إلى أول الحديث ) لعن أن ترى فع
 . ...الله النامصات ( لأن ىذا يتعلق ببعض الأسئلة 


